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政府开办“老总班”，免费为企业“充电”传授“创新”经

“拆解iPhone，我们看
本报记者 马云云 鲁超国
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本报5月21日讯 (记者 马云云 鲁
超国) 为做大做强实体经济、打牢经济
发展坚实基础，搞好企业家队伍建设，调
动企业家积极性，近日，济南市出台了《关
于加快推进省会企业家队伍建设的实施
意见》(以下简称意见)，确定了十项具体
推进措施。

根据意见，济南市要建立常态化的企
业家培训机制，根据新形势新任务要求和
企业发展需求，面向驻济不同所有制的企
业家，开展多层次的常态化培训工作。选
择部分经营管理好、经济效益好、具有行
业代表性的知名企业作为企业家见习实
训基地，通过现场观摩、实地取经、跟班见
习等方式，着重提升企业家的实战能力。

聘请全省乃至全国的知名企业家担
任导师，形成企业家导师群体，将“名家讲
堂”从市内拓展到省内、国内乃至国外，深
化开展“济南企业英才”选拔工作，从规模
大、效益好、贡献大、带动力强的企业董事
长或总经理中，择优选拔一批由市委、市
政府直接联系服务的优秀企业家队伍。大
力实施“5150引才倍增计划”，引进培育高
端企业家。

意见提出，要制定“关爱企业家”保障
措施，建立市委、市政府与企业家畅通的
信息渠道，及时把党和国家的方针政策以
及市委、市政府的决策部署传递给企业
家，把企业家对经济发展的真知灼见反馈
到市委、市政府，让企业家参与市里经济
工作重要决策部署的研究讨论。

面向驻济不同所有制的企业家，成立
济南企业家发展促进会，聘请熟悉企业经
营管理工作、经验丰富的老领导、老企业
家、老专家组成企业科学发展咨询智囊
团。在全市规模以上企业中实施“百家兴
百企、百企兴百业”的行动计划。培育塑造

“济南企业家精神”，使其成为企业家干事
创业、贡献社会的强大精神动力。开展“企
业家精神大讨论”等活动，倡导企业家勇
于创新，敢于竞争，锐意进取，诚信至上，
乐于奉献的精神。

市委书记出席开班式

学生全都是老总

据有关人士介绍，以前济南
市政府也曾多次举办过企业家培
训班，但这次却是“规模最大”、

“规格最高”的一次。
在5月13日的开班式上，省

委常委、济南市委书记王敏作
了一个小时的讲话。王敏在讲
话 中 丝 毫 不 回 避 济 南 的“ 短
处”，“单就工业企业数量来说，
我们比青岛少 2 0 0 0多家，比烟
台少1000多家，比潍坊少600多
家，比德州少 2 0 0多家，甚至比
菏泽还少。”这一排数字对比，
让不少坐在台下的企业家大呼

“没想到”。
“只有企业家队伍发展壮大

了，济南的经济才能发展，济南
的建设才能搞得更好”，“市委、
市政府要努力为企业家干事创

业 创 造 条 件 ，营 造 良 好 环
境”……王敏的一番讲话赢得阵
阵掌声。

此次培训班的学生队伍可
谓庞大。济南市公共交通总公司
党委书记、总经理薛兴海，济南
齐鲁化纤集团董事长、总经理秦
贵昌，济南二机床集团董事长、
总经理张志刚……在一串长长
的学员名单中，除了这些市属龙
头骨干企业的老总们，还有大量
民营企业带头人，再加上市企业
家队伍建设联席会议成员及联
络员，共211人。

老师则由组织部门领导圈
定，分别为省科学院院长王英
龙，济南市发改委主任王宏志，
市科技局局长徐群，省商业集团
董事长、党委书记季缃绮，以及
济南市工商联主席、圣泉集团董
事长、总裁唐一林。从5月13日至
17日，他们轮番登上讲台为学员
们讲课，而每堂课的着眼点都在

“创新”二字上。

报名人数远超计划

有的已是第二次参加

此次培训班，企业家们的热
情超出了济南市委组织部企业干

部处处长范军的预期。“我们本来
安排了150个名额，结果好多人主
动要求来，队伍就越来越大。”范
军说，直到开班后的第二天，还有
一家文化产业公司负责人通过报
纸了解到消息后，主动打来电话
要加入。

这些在商海经历大风大浪的企
业家们，到了培训班上，认真得像群
小学生。民天面粉有限责任公司董事
长马云庆报上名后主动打电话询问
课程安排。济南华北升降平台制造有
限公司总经理罗殿华每节课都不停
地做笔记。因灯光太亮看不清幻灯片

上的内容，山东建设机械股份有限公
司总经理常光志还在课堂上给范军
发来短信：“PPT看不清，能否把灯关
掉？”

山东栋梁科技设备有限公司总
经理蒋作栋是第二次参加济南市官
方组织的企业家队伍培训，也正因为

尝到第一次培训的甜头，所以这次他
特地从北京赶了回来。蒋作栋说，他
经常参加一些商业培训。在那些培训
机构里，人相当多，“而且小老板多”。
不过，商业机构提供的课程内容更侧
重个人激励，对政策环境等涉及并不
多。

在此次培训班上，老师们有的着
眼于国际国内发展形势，有的立足于
眼下济南的发展大局，还有的直接结
合自己企业发展的实战提供经验。

“原来很多东西都是单纯的知识，现
在站在企业自身、济南、山东、全国的
角度嵌进去，穿插起来就成了一种能
力。有政策环境、有技术，这对我们来
说很有价值，如果单纯讲技术，可能
就不来听了。”蒋作栋表示。

了解更多政策信息

还能学到实战经验

信息不对称，已经成为不少企业
在发展中面临的最大瓶颈之一，“我
们特别需要这样了解政策环境的平
台，方向性地指引我们。有政策我们
不知道，或者了解得不够，就没有意
识去争取，会错失很多机遇。”一家企
业负责人深有感触地说。

圣泉集团董事长、总裁唐一林
的讲课内容则更重实战。怎么保护
技术、怎么进行技术创新，一些在
课本上从来没见过的好法子在这
里出现了。“有些技巧性的实战经
验甚至可以直接拿来用。”蒋作栋
说。培训后的第三天，他安排助理
把笔记整理形成报告，并立即开会
与管理层共享、存档。会上，他们还
特别讨论了唐一林关于技术保密

的授课内容。
“严格来讲，我们从事的是虚

拟经济，既有招商引资又有投资的
职能，这些课程有助于公司在选择
时有更明确的方向。”济南市国有
资产投资有限公司董事长、总经理
刘长瑰与国有企业打交道多年，他
认为目前国企最缺的东西，是资
金、技术、人才，还有企业生存的良
好环境，而在国企内挑大梁的企业
家们，则急需充电，其中又特别需
要充充有关现代化管理知识和信
息以及思想观念的电。

民企感觉有了“婆家”

希望组织更多培训

与国企比起来，这样由官方主办
的培训班，对民营企业而言，还有更
深一层的意义。

“原来感觉没有婆家，现在有婆
家了。”这样的活动，让蒋作栋感受到
了归属感。在课堂上，一位老师提到，
济南的企业家没有“抄手”的习惯，就
是大家平时联系少，自己干自己的活
儿，这样反而不利于资源优势发挥，
尤其民营企业面临问题时，解决起来
更吃力，“管理就是窗户纸，包括技术
方面的问题，大家互相交流，能够相
互促进”。

15日中午，培训班下课后，那
些曾一起赴浙大研修班的同学聚
在一起，聊聊一上午的收获，谁有
困惑说出来让别人帮忙想想办法，

“希望组织部门多组织这样的培
训，搭建联谊平台，结识更多朋友，
大家能在一起不容易。”多位学员
建议道。

“拆解iPhone，我们看到了什么？”5月15日上午，济南市委党

校的报告厅内，一位老师向台下的学生抛出了这样的问题。讲

台上的“老师”是济南市科技局局长徐群，而台下的200多名“学

生”，则是来自全市的企业家。

这是由济南市政府开办的最大规模的一次企业家培训活

动，由政府出面邀请专家，免费为企业家授课，主题围绕“创新”二

字。此次培训活动对正在强力推动实体经济发展的济南来说，有着

特殊的意味。省委常委、济南市委书记王敏出席了开班式。

济南十项措施

助推企业家队伍建设

企业家培训机制

将常态化 到了什么？”

王英龙 省科学院院长
季缃绮 省商业集团董事
长、党委书记
王宏志 济南市发改委主
任
徐 群 济南市科技局局
长
唐一林 济南市工商联主
席，圣泉集团董事长、总裁

培训班老师名单

王晓春 齐鲁银行股份有限
公司董事长、党委书记
王淑铭 济南出版有限责任
公司董事长、党委书记
薛兴海 济南市公共交通总
公司总经理、党委书记
秦贵昌 济南齐鲁化纤集团
有限责任公司董事长、党委
书记、总经理
张志刚 济南二机床集团有
限公司董事长、党委书记、总
经理
刘长瑰 济南市国有资产投
资有限公司董事长、党委书
记、总经理
邹忠厚 中国重汽集团桥箱
公司董事长、总经理

部分培训班

学生名单

培训班上，学员们在聚精会神地听讲。 本报记者 王鸿光 摄

▲两名学生在培训班上拍
课件。 本报记者 王鸿光 摄
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